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今日观察

京文

3月28日晚，广东省纪委发布
消息称，茂名市政协原主席冯立梅
涉嫌严重违纪问题，正在接受组织
调查。此前，茂名官场早已传出冯
立梅涉罗荫国案，但在向专案组交
代后被从轻处理未予追究。此番重
查冯案，或又将掀起茂名官场新一
轮“地震”。（据《东方早报》）

之所以有个“又”字，是因为茂
名官场腐败窝案早在 2009 年底就
已“首播”。另据 2012 年广东省纪

委官方通报，此窝案共涉及省管干
部24人、县处级干部218人，波及党
政部门105个，茂名市辖6个县（区）
的主要领导全部涉案。但被立案查
处的只有 61 人，其中省管干部 19
人、县处级以下干部 42 人。而移
送司法机关依法处理的只有20人。

目前尚不清楚，那些涉案的官
员是否皆有贪腐，又是否均构成犯
罪。但200多人涉案却只有20人移
送司法，难免给公众以“高高举
起、轻轻放下”的合理猜疑。要回
应社会关切，避免选择性反腐，复
查并及时、全面、有效公开相关信
息显得必要而紧迫。

值得关注的一个细节是，据报

道，重查茂名窝案系出于“中央巡
视组的要求”。还有接近广东省纪
委的人士透露，“当年放过了 160
余人。”如果这一消息能够证实，
则在茂名官场腐败窝案之外，恐怕
又衍生出了一系列的新案，即有罪
案不诉、有责不追的渎职罪案。当
下的旧案重查，不但要查涉嫌贪腐
官员，更应查“放过”贪腐的各路
官员与执法者。

当然，在法律上，涉嫌贪腐并
不一定都有罪，有罪也并不一定都
要追究 （如检举有功）。对于无罪
的官员，要依法还其清白。这也是
实现司法公正，而不是什么“放
过”。公众所担心的，并不是这类

“不移送”，而是本来有罪、依法本
该刑究的贪腐官员，基于某种无法
公开的原因被“放过”了。

窝案中大批涉嫌贪腐官员被
“放过”，最常见的理由是“法不责
众”——因为波及面太广，全查会
影响党政部门的正常工作。这样的
理由实是杞人忧天。且不说当地未
涉案官员毕竟还是多数，且看看每
年火热的公务员考试就知道了，中
国从来不缺想进入官场的精英人
才。

官场绝不应成为一个藏污纳垢
的地方，更不能成为贪腐官员的庇
护所。“刑罚的威慑力不在于刑罚
的严苛，而在于刑罚的不可避

免。”有罪不诉、有责不究，在国
家治理层面，势必会动摇法治根
基；在社会治理层面，也将加剧官
民对立拉大阶层断裂；它还会让反
腐败的既有成果毁于一旦。反腐败
必须“零容忍”，选择性反腐的结
果，只会是腐败利益的重新分配。

习近平总书记今年1月14日在
中纪委全会上曾强调指出，反腐败
高压态势必须继续保持，坚持以零
容忍态度惩治腐败。对腐败分子，
发现一个就要坚决查处一个。要抓
早抓小，有病就马上治，发现问题
就及时处理，不能养痈遗患。要让
每一个干部牢记“手莫伸，伸手必
被捉”的道理。

警惕反腐败中的“高举轻放”

画里有话画里有话
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正方反方

移动互联时代，很多传统业态
正在发生巨大改变，比如打车软件
正深刻影响着出租车行业的发展模
式。同样，“人人快递”让每个人都可
以成为快递员，也将对快递行业产
生冲击。

洛阳叫停人人快递的理由是
“无证违法经营”，意思是人人快递
应该先到本地邮政管理局取得许
可。应该承认人人快递在一些地方
的确存在“无证经营”等问题，但监
管部门应该认识到，这毕竟是一种
新兴的商业形态，在规范的同时也
要考虑给其留“活路”。

人人快递之所以频遭叫停，地
方的叫停理由除“无证”外，可能还
包括其对市场秩序维护的考虑。比

如网上也有人担心其因为“业余”而
不安全。但我想说的是，规范管理不
等于一棒子打死。

人人快递是否隐藏安全风险，
比如快递丢失或被侵吞之类，企业
自己也会有相应的考虑，如不预防，
市场本身也会给予其应得的惩戒。

李克强总理最近谈及电子商务
的未来发展时强调：对于新兴业态
不能一棒子把它打死。该控的风险，
要尽可能把它控制住，但是也要给
予发展空间。

人人快递刚刚出现没多久，地
方就纷纷叫停。希望这只是具体的
手续问题，在公司补全手续之后，有
关部门要重新允许其上路。这毕竟
关系到对创新的态度。（舒圣祥）

莫永远堵死“人人快递”

下个软件，申请个账号，就能顺路送个快递挣外快。这种
面世时间不长的快递模式，有人为其叫好，也有地方对其“封
杀”，比如洛阳和武汉。（《河南商报》3月29日）

这种“人人快递”类似于爱心拼
车、搭顺风车，都是民间自发的互助
互利行为。为什么不能让人人都成
为“快递员”呢？细细想来，两种助人
为乐的行为还是有区别。

首先，顺风车提供者无疑都具
备驾驶执照，在一定程度上可以保
证交通安全，而普通人却没有进行
过快递业的相关培训，更没有相关
资质，服务质量、安全难以把控。

其次，快递业看似简单，但极易
被不法分子利用为违法犯罪的工
具。因此，《邮政法》明文规定，从事
快递业务必须取得经营许可证。虽
然他们只是一个社交平台软件，但
实际上他们对快递员授权，从业务
中获利，就意味着其已经介入到快
递运营之中。一些违禁品很容易混
入人人快递里面。而普通人并无能
力和条件对收寄物品进行验视。

再者，“人人快递”市场需求也
许远不如人们想象，传统同城快递

费用也就10元左右，而人人快递光
承诺给“快递员”就达到了10到40
元，那么它向寄件人收取的费用自
然要高于此标准。而人人快递承诺
同城两小时送达，这和快递公司“上
午寄件下午送达、下午寄件次日送
达”相比，本无太大优势。

可见，湖北省邮政管理局叫停
“人人快递”相关业务，并无不妥，而
是确保民众人身财产安全，恢复法
律本来面貌的应有之举。（舒锐）

叫停“人人快递”无不妥

微言大义

@连鹏（专栏作家）：有些公
众人物，就像向日葵一样，在向阳
的那一面灿烂美好，而在阳光背
面则是另一番景象。人们看到的，
只不过是他们想让大家看到的。
看到有些粉丝不断在“又相信爱
情了”和“再也不相信爱情了”之
间转，觉得有趣。别人的幸福与
你没有半毛钱关系，不要代入感
过强，还是怜惜眼前人更靠谱一
些。

@刘雪松-雪松（媒体人）：
走廊医生风波，从一个医生的操
守，到一个医院的操守，再到媒
体、政府职能部门的操守，都出现
了问题。那些社会情绪的构成，
已经不只是专业精神缺失所致，
而是对于真实、真相的不当回
事。单就这一事件来看，媒体和
当地政府部门，都是推波者。真
正的受害者，只有那些情绪化了
的围观者。

@星尘有话说：蔡振华在德
陪领导看中德少年足球赛，领导
看好这一代，希望出球星。蔡说按
规律办事，用十年振兴足球。其
实，解散政府的足协由民间办，所
有小区留出球场用地，让孩子无
作业不补课自由驰骋在绿茵场，
让爱球之人去比赛，你只要监督
裁判公正执哨，几年振兴不重要，
这就是规律。说话之时，规律已离
你远去了。

部分企业老总和地方干部
称，看到来电显示是陌生的

“010”号码就头疼，“我们管这
叫010恐惧症”。原来，这些陌生
电话的共同特点是打着国家部
委下属机构的旗号，目的一是
推销图书、画册、纪念币；二是
邀请企业负责人或企业参评各
类奖项；三是邀请参加各类培
训研讨；四是自称新闻单位要

做正面有偿新闻或收负面“封
口费”。

010是北京的区号，会带给
人一种强烈的暗示——电话来
自“权力中心”。类似的电话基
本上都是假的，可有人还是“宁
可错信一万，不可错过一个”，
其官本位思想和对权力的盲目
崇拜由此可见一斑。

如何根治“010恐惧症”？查

清病根、对症下药：一是破除官
本位思想和对权力的盲目崇
拜，各级官员摆正自己的位置，
为人民负责，而不是“唯上不唯
下”；二是洁身自好，依法行政、
守法经营，身正不怕影子斜；三
是管好公共财政，杜绝任何灰
色支出；最重要的，还是要真正
将权力关进笼子，彻底堵住以
权谋私的漏洞。 （乔志峰）

“010恐惧症”
李宏宇/图

21世纪是生物世纪，1956
年托马斯在世界上首次采用造
血干细胞移植救治患者，至今
临床应用50多年。1974年科学
家发现脐带血中含有丰富的干
细胞，尤其是造血干细胞可以
与骨髓媲美，1988年法国脐带
血移植成功，1991年世界首例
混合脐带血移植在山东医科大
学附属医院（现山东大学齐鲁
医院）完成，1992年美国纽约
血液中心成立世界第一家脐带
血库，干细胞大规模保存从此
开始。

现在，脐带血保存单位鱼
龙混杂，少数准妈妈、准爸爸受
到误导或没有详细了解的情况
下选择了非法的保存单位，导

致保存的脐带血不能使用，合
法权益得不到保障，从而造成
经济损失及丧失了治疗疾病的
有效资源。依照我国《输血法》
及《脐血库管理规范》等相关
法规，正规医院临床用血，必
须使用合法血站的合格血液。
某些“干细胞机构”并非合法血
库，在其保存脐带血的家庭，将
来一旦患病需要使用，会面临
医院无法接收的困境。

2009年山东省卫生计生委
发出通知，坚决查处医疗机构
为外省和本省未取得《血站执
业许可证》的机构采集、提供
脐带血的非科研目的的医疗行
为，依法处罚脐带血库和医疗
机构非法采集、提供、使用脐

带血等违规行为。2013年 7月
份，山东省卫生计生委又再次
针对脐带血采集工作的规范性
发出 89号文件，要求医疗机
构只能允许由国家卫生计生委
批准设置的，具备《血站执业
许可证》的山东省脐带血造血
干细胞库采集、提供脐带血。
对未取得《血站执业许可证》
的机构擅自采集脐带血的行
为，应依据《献血法》第十八条
的有关规定予以处罚，构成犯
罪的，移交公安部门追究其刑
事责任。所以家长们在选择脐
带血的储存机构时，可直接索
要该机构《血站执业许可证》，
查看储存机构的合法性。

据了解，目前山东省内经

国家卫生计生委批准设立，获
得《血站执业许可证》的脐血
库仅有位于济南的山东省脐血
库，同时也是我省唯一具有脐
带血采集保存及临床供应资质
的脐带血干细胞科研机构。其
他任何未经国家卫生计生委批
准、未取得 《血站执业许可
证》采集、跨省采集、冒充山
东省脐血库采集脐带血的行
为，均为非法行为。我国这样
的正规脐血库也仅有山东、天
津、北京、上海、四川、广
东、浙江七家。

延伸阅读——

山东省脐带血造血干

细胞库 （山东省脐血库）
位于济南市高新技术开发
区，由山东大学齐鲁医院
和山东省齐鲁干细胞工程
有限公司共同组建。1993
年开始筹建，2001 年获国
家卫生计生委批准设立
（卫 医 发 [2001]222 号），
2008 年通过执业验收 （鲁
卫 血 站 字 [2009] 第 001
号），是山东省唯一合法的
脐带血保存机构，主要从
事脐带血干细胞保存、干
细胞临床研究和干细胞技
术开发等。

脐带血，合法保存仅一家


